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Résumé: 

La photographie a joué dans la vie et l’oeuvre de Michel Butor un rôle central que nous 

analysons d’un point de vue sémiotique. Une sémiotique butorienne de la photographie 

ne peut être qu’une intersémiotique, Butor n’ayant cessé depuis Les Mots dans la 

peinture (1969) de revaloriser et de développer l’intermédialité dans la pratique et la 

théorie artistiques. La photographie sera donc envisagée dans ses différentes fonctions 

de médiation : reproduction des œuvres, support de correspondances et outil 

d’exploration du monde. Son rôle dans les collaborations de Butor avec des 

photographes, des peintres, des graveurs et des écrivains sera mis en valeur, en revenant 

sur les différentes entrées qu’il a pratiquées, comme modèle, photographe, collagiste et 

commentateur, et en insistent particulièrement sur les Universos paralelos (2011) 

parcourus avec sa femme, Marie-Jo. La théorie de la photographie sous-jacente à ces 

oeuvres collaboratives sera ébauchée et comparée à celle, contemporaine, de Roland 

Barthes. 

 

For a Butorian semiotics of photography 
 

Abstract: 

 

Photography has played a central role in Michel Butor’s life and work, which we 

analyze from a semiotic point of view. A Butorian semiotics of photography can only 

be intersemiotic, as Butor, since Les Mots dans la peinture (1969), has continuously 

reevalued and developed intermediality in artistic practice and theory. Photography will 

be considered in its various mediating functions : reproduction of works, support of 

correspondences and tool of exploration of the world. His role in Butor’s collaborations 
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with photographers, painters, engravers and writers will be highlighted, going back to 

the various entries he experienced, as photographers’model, photographer, collagist and 

commentator, with special emphasis put on the Universos paralelos (2011), visited 

together with his wife, Marie-Jo. The theory of photography underlying these 

collaborative works will be sketched out and compared to the contemporary one of 

Roland Barthes. 

 

Mots clés : photographie, intermédialité, interartialité, sémiotique, Michel Butor 
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